

# AHLBACH

## AHLBACHER HÖHE

## AHLBACHER WEG

### ERWÄHNUNGEN

(1) **in albeker wege** 1230/50 oc.mem – **ubi itur albach** 1275 u- **apud pratium dñi Dylmām versus albach** 1367 re - **der paidt, der von nederenhademar tgein ailbach gehet** 1478 u – **albacher weeg** – 1578-1618 spil – **hinderm pfadt stößt wieder das albacher feldt** 1604 m - **auff der albager hög gelegen** 1730 m

NAME	LAGE	FLUR
(1) <b>ahlbach</b>		Dorf, östl. v. NH
(2) <b>ahlbacher höhe</b>	STEINER FELD	a. d. östl. Gemarkungsgrenze
(3) <b>ahlbacher pfad/weg</b>	STEINER FELD	36/37

### HERKOMMEN UND VERWANDTSCHAFT

ae. **al-a** > ieu. **âla** > germ. **ál-bak** > ahd. 772 **álbach** >> **Ahlbach** (**Niederahlbach** = Urselthaler Hof; **Oberahlbach** > Ahlbach) – Bachname (**Urselbach** heute)

Verwandte Gewässer- bzw. Ortsnamen: Ahlbeck, Ahlen, Ahlhorn, Ahlten, Eilte, Alara, Alpe (al-apa), Alfeld (Leine) usw.<sup>1</sup>

### WASSERWORT UND TIEFE RINNE

Das kleine alteuropäische Wasserwort **al-a** steht im Verhältnis zum größeren **al-b-in-a** wie der kleine Zulauf **Ahlbach** zur größeren >**Elb**. Indoeuropäisch in der Betonung festgelegt<sup>2</sup>, beginnt die Sinnverwandtschaft wie unter >AHL dargestellt, mit einem Namen, der seit Jahrtausenden schon Striche und Rinnen in der Landschaft bezeichnet, wie ja auch der **Ahlbach** eine tiefe und sehr schmale Rinne in den weichen Löß des östlichen Elbhangs geschnitten hat.

Mit der fränkischen Besiedlung, die immer wieder Bachübergänge als Siedlungskerne nutzte, wurde der Bachname zur Ortsbezeichnung, sicher zunächst für **Niederahlbach**, das ja unmittelbar am Bach und der erwähnten Rinnenbildung entstand und seit dem 17. Jh. **Urselthaler Hof** heißt<sup>3</sup>.

Unsere mittelalterlichen Erwähnungen haben bereits den Wandel vom Bach- zum Ortsnamen hinter sich.

### LITERATUR

[DGN] 4f, 108ff

P. P. Schweitzer, Uralte Namen an der Lahn: Ahlbach, Elb

[VE] 17; [VM] 409; [VU] 394, 380, 373 A 14

1 Bahlow, Namenwelt 4f, 108ff

2 Vgl. Vennemann, a.a.O.

3 Dieser Hof wurde an Stelle der kriegsverwüsteten Siedlung Niederahlbach auf Geheiß Graf Johann Ludwigs von Hadamar errichtet und seiner Frau Ursula zum Geschenk gemacht. Daher der Name, der später auch auf den Ahlbach übertragen wurde; >URSELBACH.